



1 **ATA DA CENTÉSIMA VIGÉSIMA PRIMEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO DE**
2 **GRADUAÇÃO DA FACULDADE DE CIÊNCIAS APLICADAS DA UNICAMP.** Aos dezoito dias
3 do mês de agosto de dois mil e vinte e um, o Conselho Multidisciplinar de Graduação da FCA reuniu se,
4 virtualmente, sob presidência da Coordenadora Associada de Graduação Profa. Dra. Sandra Francisca
5 Bezerra Gemma, com a participação dos seguintes membros titulares Prof. Dr. Anibal Tavares de
6 Azevedo, Prof. Dr. Augusto Ducati Luchessi, Prof. Dr. Cleber Damião Rocco, Prof. Dr. Daniel Henrique
7 Dario Capitani, Prof. Dr. Daniel Iwao Suyama, Prof. Dr. Eric David Cohen, Profa. Dra. Juliana Pires de
8 Arruda Leite, Profa. Dra. Laís Silveira Fraga, Prof. Dr. Leandro Carlos Mazzei, Profa. Dra. Rosângela
9 Maria Neves Bezerra. E ainda, contou com a participação dos membros do Conselho Multidisciplinar
10 de Extensão e Cultura, Profa. Dra. Julicristie Machado de Oliveira, Profa. Dra. Carolina Cantarino
11 Rodrigues, Profa. Dra. Fabiana Braga Benatti, Prof. Dr. João Eloir Strapasson, Prof. Dr. José Luiz
12 Pereira Brittes, Prof. Dr. Marcio Marcelo Belli, o discente Victor Freitas Teodoro, e o colaborador Renan
13 Bressan. Profa. Dra. Sandra iniciou a reunião pelo item III do Expediente, Conversa com a Presidente
14 do Conselho Multidisciplinar de Extensão e Cultura. A Profa. Dra. Julicristie apresentou e fez
15 comentários sobre alterações na Minuta da Extensão da Curricularização para Ensino. Aproveitou para
16 comentar sobre as disciplinas EXs, onde qualquer aluno da Unicamp poderá se matricular, portanto é
17 necessário lembrar de fazer a reserva de vagas sempre. E ainda, sobre as atividades complementares, as
18 quais estão previstas nas Diretrizes Curriculares Nacionais. Foi discutida a utilização do Trabalho de
19 Conclusão de Curso como parte da carga horária de extensão, e sobre a implementação dos vetores para
20 as disciplinas de atividades de extensão. Prof. Dr. Anibal apresentou o Projeto Estatística para Todos, o
21 qual está em andamento. Comentou que o projeto une graduação, extensão, e os alunos. Além de
22 documentar o que está sendo feito, também possibilita a divulgação da Universidade nas redes sociais.
23 Profa. Dra. Julicristie sugeriu dividir a validação das atividades de extensão com demais coordenadores,
24 para distribuição mais igualitária do trabalho entre todos. Prof. Dr. Leandro Mazzei comentou sobre a
25 criação de Projetos Globais, como por exemplo com a Prefeitura de Limeira, para abranger todos os
26 cursos da FCA. O discente Victor apresentou e comentou sobre o diagnóstico feito entre os alunos. Profa.
27 Dra. Laís comentou sobre transformar a realidade da universidade que é o objetivo. Comentou a
28 importância de se ter uma infraestrutura para viabilizar a extensão. Prof. Dr. Daniel Suyama concordou
29 com a fala dos demais membros, em especial que os envolvidos não têm o conhecimento do que é
30 Extensão. Destacou sobre o curso do Prof. Dr. Anibal, que sai do âmbito de Limeira e atinge um âmbito
31 global. Sugeriu a criação de disciplinas voltadas para os cursos, para mobiliza mais os alunos.
32 Questionou sobre os estágios extracurriculares, se podem ser considerados como atividade de extensão.
33 E comentou sobre o TCC das Engenharias que trazem *cases* de empresas para trazer soluções. Os
34 membros sugeriram também pensar num modelo da FCA integradora, mas com características diferentes
35 para cada curso, tratando a diversidade da faculdade. No geral, pode-se verificar que alguns docentes e
36 alunos fazem atividades de extensão, mas não são formalizadas junto à Apex. A Profa. Dra. Julicristie
37 aproveitou para comentar sobre o 1o Fórum de Integração Ensino Extensão da FCA/Unicamp. Passando
38 à Ordem do Dia, o item B01, Criação Disciplina AM - Reflexão e prática em projetos de Mentoria, a
39 Profa. Dra. Juliana solicitou destaque. Após esclarecimentos, solicitou a retirada do item de pauta para
40 ser tratado em reunião da Comissão de Mentoria da FCA. A retirada de pauta foi aprovada por
41 unanimidade. Após a Ordem do Dia, Prof. Dr. Cleber solicitou a retirada do item IX do expediente, por



1 não ter sido previamente apreciado no Colegiado das Engenharias e NDEs das Engenharias, e também
2 por, em sua análise, conter itens que desrespeitam o trabalho realizado pelo GT previamente designado
3 para este fim. Profa. Dra. Sandra, esclareceu que o item foi inserido na pauta a pedido da Diretoria da
4 FCA, e que O CMG deve ater-se somente aos itens da Graduação, já indicados pela Diretoria, e não será
5 discutido o Regimento da FCA como um todo. Informou também que na reunião da Congregação o
6 Regimento será discutido integralmente. Prof. Dr. Cléber disse que no documento aparece
7 sorrateiramente na reunião uma vez que foi comunicado pela ATU há um mês e houve 02 reuniões do
8 CMG neste período. Profa. Dra. Sandra novamente fez esclarecimentos sobre a condução deste item,
9 decidida pela Diretoria e Conselho Acadêmico, sendo solicitado a discussão dos itens que competem a
10 cada Conselho. Profa. Dra. Sandra esclareceu que este assunto chegou para a coordenação após a
11 convocatória da Pauta da reunião de julho/2021, a qual foi realizada por correio eletrônico. Prof. Dr.
12 Cleber questionou a redação apresentada no documento. Profa. Dra. Sandra informou que a redação foi
13 realizada e adequada pela Diretoria a partir do Parecer da Procuradoria Geral da Universidade. Profa.
14 Dra. Sandra solicitou que o Prof. Dr. Cleber encaminhe à Diretoria/FCA seus questionamentos e
15 afirmações de desrespeito ao processo democrático na tramitação do Regimento da FCA. E informou
16 que o item será tratado ao longo da reunião, somente no âmbito da Graduação, conforme a ordem dos
17 itens do expediente. Aproveitou para dizer aos membros, que caso as reuniões do CMG não estejam
18 sendo bem conduzidas que eles possam se manifestar e trazer um feedback sobre os trabalhos feitos pela
19 Presidência do Conselho. Os demais membros afirmaram que estão satisfeitos com as conduções e a
20 forma de trabalho realizada pela presidência da Profa. Dra. Sandra e demonstraram apoio, conforme
21 consta em gravação realizada e disponibilizada aos membros do CMG. Após a palavra dos membros,
22 Prof. Dr. Cleber pediu desculpas pela maneira que destacou o item. Retornando ao Expediente, item I,
23 não houveram justificativas de ausência. Item II, Aprovação da Ata da 119ª Reunião Ordinária do CMG
24 e aprovação da Ata da 120ª Reunião Ordinária do CMG, foi aprovado por unanimidade. Item IV, Projeto
25 Estratégico Ensino - PLANES FCA 2021, Profa. Dra. Sandra comentou sobre o Planes, especificamente
26 sobre o eixo Ensino, onde o objetivo é empreender ações no sentido de trabalhar a flexibilização dos
27 currículos e valorização do trabalho. E lembrou que o projeto foi a partir das reuniões do PLANES
28 2021. Aproveitou para comentar sobre o Edital FAEPEX, Linha de Ensino, onde a Profa. Dra. Julicristie
29 sugeriu a compra de alguns mobiliários para uso da graduação e extensão. A proposta será feita, e
30 solicitou aos coordenadores que enviem as sugestões para serem contemplados na proposta deste edital.
31 Item V, 1o Fórum de Integração Ensino Extensão da FCA/Unicamp, o item foi contemplado na fala da
32 Profa. Dra. Julicristie no início da reunião. A Profa. Dra. Sandra acrescentou solicitando aos
33 coordenadores para levarem propostas e dificuldades que os cursos possam estar sofrendo. Item VI,
34 Recepção de calouros: vestibular + vestibular indígena, a Profa. Dra. Sandra solicitou aos coordenadores
35 que acompanham as reuniões da CCG e COMVEST para comentarem itens importantes que foram
36 discutidos. Prof. Dr. Daniel Suyama comentou sobre a dificuldade para os alunos indígena acessarem a
37 internet, por este motivo ainda não teve contato com os alunos. A COMVEST e demais órgãos estão
38 providenciando equipamentos para serem disponibilizados a esses estudantes. Prof. Dr. Leandro Mazzei
39 comentou sobre as alterações realizadas na matrícula em disciplinas do estudante indígena de seu curso.
40 Profa. Dra. Rosangela comentou sobre as reuniões da CCG, a possibilidade de criar uma bolsa específica
41 para os estudantes indígenas que ingressam no segundo semestre de cada ano, e também sobre o percurso



1 de formação, em relação as disciplinas. Além disso, acompanhar o rendimento acadêmico dos estudantes
2 indígenas. Profa. Dra. Juliana comentou sobre um movimento mais amplo sobre uma estruturação do
3 ingresso dos alunos indígenas na Unicamp. Item VII, Comissões estratégicas, Profa. Dra. Sandra
4 comentou sobre a ideia de criar Subcomissões para a Graduação da FCA (item VII. A). Sugeriu criar
5 uma Subcomissão para a Avaliação das Disciplinas, e assim não perder o que o GT havia levantado e
6 dar continuidade nas atividades propostas. Profa. Dr. Leandro Mazzei comentou sobre a baixa adesão
7 dos alunos para responderem a avaliação no semestre passado. Profa. Dra. Laís sugeriu que a
8 Subcomissão tenha representantes discentes. E ainda, houve a sugestão de ter membros docentes que
9 não fazem parte do CMG. Os membros comentaram também em se pensar em estratégias para haver
10 maior adesão dos alunos nas avaliações das disciplinas. Em relação ao item VII.B, os membros foram
11 informados sobre o resultado do 1s2021, o qual já pode ser consultado através do link disponibilizado
12 em pauta. Referente a definição do período de avaliação de disciplinas do 2s2021, os membros irão
13 definir e encaminhar na próxima reunião. Item VIII, Informações dos coordenadores andamento
14 trabalhos NDEs referente ao Catalogo Proposto 2023. Profa. Dra. Sandra solicitou aos coordenadores
15 que comentassem sobre o andamento das demandas para o Catalogo Proposto 2023. Profa. Dra. Laís
16 comentou sobre as reuniões do NGC, informando que os membros estão no momento de fazer ajustes
17 pontuais a partir do relatório do GT NGC e curricularização da extensão. Os coordenadores comentaram
18 também sobre os prazos para o envio do Catalogo Proposto 2023. Prof. Dr. Daniel Capitani sugeriu para
19 este item retornar na próxima reunião, por conta dos demais itens que serão tratados nesta reunião. Item
20 IX, a Profa. Dra. Sandra solicitou a participação da ATU Lucimara Trevizan e coordenadora de serviço
21 Livia Toledo, para esclarecimentos relacionados aos questionamentos feitos pelo Prof. Dr. Cleber, em
22 relação à condução do item. Prof. Dr. Cleber relatou que o Regimento da FCA foi feito por diversas
23 pessoas, e que o documento deveria ter passado nos Colegiados antes da apreciação da reunião do CMG.
24 Lucimara fez esclarecimentos sobre a condução do assunto. Lembrou que o Regimento da FCA já foi
25 aprovado pela Congregação em 2020, e foi encaminhado a PG e após seria encaminhado as demais
26 instancias. A análise jurídica da PG resultou em solicitação de adequações a serem feitas pela FCA.
27 Sendo assim, é necessário que o Regimento seja aprovado pela PG para que possa ser aprovado nas
28 demais instâncias. Esclareceu também, que quando a demanda é solicitada pela PG a Diretoria pode
29 fazer as adequações e fazer a devolutiva sem a necessidade de passar nas comissões permanentes internas
30 da FCA. Porém, por haver algumas mudanças substâncias (do âmbito jurídico e que precisa ser
31 atendido), a Diretoria definiu por bem passar nas comissões internas para conhecimento e possível
32 parecer nas competências de cada Conselho. Desta maneira, o que foi aprovado não será disponibilizado
33 para aprovação da Congregação, apenas será discutido as alterações solicitadas. Assim, o entendimento
34 é que não haveria necessidade de passar novamente nos colegiados o documento na integra para análise.
35 E ainda informou que houveram reuniões entre Diretoria e PG para que as adequações realizadas
36 atendessem a demanda solicitada. Prof. Cleber perguntou sobre o texto que consta na primeira coluna
37 do documento. Lucimara esclareceu que o texto foi discutido e aprovado na reunião da Congregação.
38 Porém, poderá ser feito apontamentos do CMG sobre o texto da primeira coluna (última versão
39 aprovada) à Diretoria, para que esta possa analisar e verificar a viabilidade técnica de alteração conforme
40 solicitação da PG, uma vez que a versão já foi aprovada na Congregação de 2020. Prof. Cleber sugeriu
41 a retirada de pauta para análise mais ampla e posterior encaminhamento à Diretoria. Lucimara esclareceu



Faculdade de Ciências Aplicadas

Cidade Universitária de Limeira

Rua Pedro Zaccaria, 1300, Jd. Santa Luiza – Limeira – SP – CEP 13484-350
Diretoria de Ensino - 19-3701-6655



1 que se for esse encaminhamento, a retirada de pauta implicaria em possíveis atrasos do Regimento da
2 unidade nas demais instancias. Porém, caso o entendimento dos membros do CMG que é necessário a
3 retirada do item para análise, poderá ser feito. Importante deixar claro, que o CMG deverá discutir o que
4 foi destacado no âmbito da Graduação (Artigo 37, Artigo 38, Artigo 39 e Artigo 40). Profa. Dra. Sandra
5 solicitou que os membros apresentem as incoerências para a retirada de pauta. Os membros docentes,
6 Juliana e Leandro Mazzei, colocaram que a partir da determinação da PG sobre os ajustes pontuais e por
7 já ter sido aprovado o Regimento na Congregação, a proposta é analisar realmente os artigos destacados
8 pela Diretoria, sem retornar a discussão aos colegiados. Após longa discussão, os membros votaram pela
9 retirada de pauta. Retirada de pauta aprovada por 03 votos contrários, 01 abstenções e 05 votos
10 favoráveis. Os itens X e XI, foram retirados de pauta por não haver mais tempo hábil para análise e
11 decisão. Não havendo mais tempo para tratar os itens X e XI, a Presidente do Conselho, Profa. Dra.
12 Sandra Francisca Bezerra Gemma, encerrou a 121ª Reunião Ordinária de 2021 da Comissão de
13 Graduação da FCA. E para constar, eu Bruna Fernanda Ribeiro Lopes, secretariei a reunião e lavrei a
14 presente ata, que será submetida à aprovação na próxima reunião. Limeira, 18 de agosto de 2021.